

Aus: Ulrike Ehmig - Rudolf Haensch, Die Lateinischen Inschriften aus Albanien (LIA), Bonn 2012.

LIA 39

Fundumstände: Macedonia; Dyrrachium – Durrës/Durrës, aus der byzantinischen Befestigung

Verbleib: Paris, Louvre, Inv. MA 1430

Inschriftentyp: Ehreninschrift

Inschriftenträger: Marmor, Platte

Maße: H: -70 cm x B: -52 cm x T: 3 cm; Buchstaben: 3–5 cm

Editionen:

L. Heuzey, RA 6, 1862, 321.

L. Heuzey - H. Daumet, Mission archéologique de Macédoine (Paris 1876) 378–380, Nr. 152.

CIL III 611.

ILS 7188.

L. Rey, Albania 4, 1932, 104, Nr. 2.

P.C. Sestieri, Epigraphica 4, 1942, 132–134, Nr. 2.

P.C. Sestieri, Studime e Tekste, 2,1, 1943, 74–76, Nr. 28.

S. Ducroux, Catalogue analytique des inscriptions latines sur pierre conservées au Musée du Louvre (Paris 1975) 38, Nr. 115.

L. Miraj, Iliria 21, 1991, 254–255.

L. Miraj, Caesaraugusta 71, 1995, 234–235.

É. Deniaux, in: D. Berranger-Auserve (Hrsg.), Épire, Illyrie, Macédoine... Mélanges offerts au Professeur Pierre Cabanes, Coll. ERGA 10 (Clermont-Ferrand 2007) 37–38.

S. Anamali - H. Ceka - É. Deniaux, Corpus des inscriptions latines d'Albanie (Rome 2009) 47–48, Nr. 37; Foto.

A. Cristofori, in: G. De Sensi Sestito - M. Intrieri (Hrsg.), Sulla rotta per la Sicilia: l'Epipro, Corcira e l'Occidente (Pisa 2011) 134–137.



Anamali - Ceka - Deniaux 2009

Lesung:

----- | Epidamno Sy[ro?] | eq(uiti) r(omano) ◦ aed(ili) Ilvir(o) ◦
 q[(uin)q(uennali)] | flamini ◦ augur[i] | patrono ◦ col(oniae) ◦
 Dy[rr(achinorum)] | fabri tignuarii pr[ae]fecto suo perpet[uo] | ob merita
 eius qu[ae] | in se saepius libie[ns] | contulit posueru[nt] | ◦ l(ocus) ◦ d(atus) ◦
 d(ecreto) ◦ d(ecurionum) ◦

Kommentar:

Oben und rechts für eine weitere Verwendung zuggerichtete Marmorplatte mit profiliertem Inschriftenfeld aus dem byzantinischen Kastell in Dyrrachium.

Ehreninschrift, vermutlich angebracht an einer Statuenbasis, für eine Person, die unter anderem die Namen Epidamnus Syrus (?) führte. Epidamnus ist epigraphisch bisher nicht belegt, Syrus kann Cognomen sein oder mit der Formulierung natione Syro über die Herkunft der betreffenden Person Auskunft geben (CIL V 2390, Ferrara; CIL VI 3138, Rom;

CIL X 3450. 3546, Misenum). Von Ortsnamen abgeleitete Cognomina, auch eher ungewöhnliche, sind im Bestand der lateinischen Inschriften dieser Region vergleichsweise häufig belegt. Epidamnus ist zweifellos von dem griechischen Namen der Stadt Dyrrachium abgeleitet. Ob dieser ein bewusstes Bekenntnis zur griechischen Vergangenheit der Siedlung bedeutete, muß offen bleiben. Epidamnus gehörte dem Ritterstand an und bekleidete städtische Ämter in Dyrrachium: Er war Ädil und hatte als Duovir quinquennalis das höchste, alle fünf Jahre gewählte Magistrat inne. Ferner war er flamen und augur. Seine häufigen Verdienste und Wohltaten um das Gemeinwohl brachten ihm die Ehrung als Patron der Koloniestadt ein. Das Monument, die Statuenbasis, an dem die marmorner Inschriftentafel befestigt war, stifteten – auf öffentlichen Beschluß – die fabri tignuarii, die Bauhandwerker von Dyrrachium, deren collegium zugleich Aufgaben einer freiwilligen Feuerwehr wahrnahm, und deren Vorsitzender Epidamnus auf Lebenszeit – der einzige derart bezeugte Fall – war.

Die Schreibung libiens statt libens erstaunt; für Parallelen vgl. ThLL VII 2, 1326, Z. 68–70. Als Cognomen ist Libiens zweimal von der iberischen Halbinsel bekannt: CIL II 439 (p. LI) = HEp 13, 2007, 894 (Civitas Igaeditanorum) und CIL II² 7, 935 = EE IX 258 (Iulipa).

Datierung: Kaiserzeit